

# EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 4 de julio de 1905

Núm. 13

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ÓRGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. . . . . ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.<sup>a</sup> Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

## El Gobierno interviene contra los desmanes del Sotismo

Por atacar rudamente al Licenciado don Cleto González Víquez, *El Herald*, órgano oficial del Partido Sotista, ha caído en el más espantoso de los ridículos. El Gobierno se ha visto en la necesidad de intervenir contra la falsa propaganda que hace el bando acaudillado por el Benemérito General don Bernardo Soto, y al efecto *La Gaceta* del domingo da cabida en sus columnas al siguiente editorial:

Al final de un artículo que lleva por título «Los Grandes Contratistas», dice *El Herald de Costa Rica* en su número del viernes último, probablemente por mala información, que el señor Presidente de la República, en las sesiones privadas que tuvo con los señores Diputados para tratar del convenio celebrado en New York por nuestro Agente Financiero el 18 de mayo próximo pasado con la casa Speyer & C.<sup>o</sup>, manifestó que «el contrato Soto-Keith es una negociación ventajosa, y sabía, que honra altamente á su autor el Licenciado don Bernardo Soto,» y que «concluyó expresando sorpresa de que haya un partido que para ata-

car al Licenciado Soto, tome como arma una negociación como el contrato Soto-Keith».

Eso no es cierto.

El señor Presidente en las conferencias privadas á que alude el *Herald* de Costa Rica, se concretó, como lo dijimos en nuestro editorial del día 30 de junio próximo pasado, á exponer aquella negociación puntualizando los graves defectos que aconsejan su rechazo, si los indicados banqueros no se prestan á modificarla convenientemente, y no analizó la contrata Soto-Keith, no hizo juicio acerca de ella, ni respecto de acto alguno del Gobierno del señor Soto así porque no se trataba á la sazón de ese viejo asunto de nuestra historia administrativa, tan conocido y tan aquilatado por la opinión pública, como porque faltaba utilidad, siquiera incidental, en llevar á ese extremo el interés de aquellas discusiones.

Aseverar, pues, que el primer Magistrado de la República pronunció apreciaciones sobre la contrata de ferrocarril de 1884, es una exactitud digna de ser señalada enseguida, al menos por amor á la verdad; pero afirmar luego lo segundo, esto es, que violando los más rudimentarios deberes de su alta posición en estos momentos de lucha electoral, formuló pareceres en que se anotan y califican armas ó medios de lucha entre los partidos, es cosa que acusa imperdonable ligereza en el autor del artículo que motiva estas líneas.

Como en los actuales momentos todos los hechos que se cumplen en la esfera del Gobierno asumen especial importancia, nos apresuramos ha hacer esta rectificación, para evitar los inconvenientes comentarios á que podrían dar pié los asertos del citado periódico.

## EL SOTISMO

Se lo llevó Pateta y no hay más que hablar.

Así como el zuñiguismo fué creado por el empeño de uno de los miembros de esa vigorosa juventud de treinta y cinco años que no se vende...ni se compra; por uno de esos seres de privilegio que de cuando en cuando asombran el mundo por sus virtudes teológicas, y son como una visita de Dios á la tierra; por uno de esos cerebros predestinados á quienes anima un corazón henchido de valor, de entusiasmo, de

honradez; por don Chico Conejo Calvo, en fin, es lo que no se ha adivinado ó no han tenido los lectores ocasión de ver las columnas de Hércules de *El Día* donde él poco más ó menos dice lo mismo y da á entender que sopló á Ernesto Martín el nombre, tendencia, jefatura, etc. del *Partido del Pueblo*; así también debemos confesar que estamos convencidos de la labor de don Adán Saborío, que es al sotismo lo que Conejo al zuñiguismo, *ainda mais*, consejero de ambos partidos desde las columnas de *El Herald*.

Pues bien, el Sr. Saborío aconseja que se dejen ya de bromas y que unida la sotistería, «aún al mismo zuñiguismo,» nombren todos el candidato realmente popular que ha de poner la primera piedra de la grandiosa obra de la República naciente.

Eso es saber y mostrarse listo.

¿A quién ¡oh amado pueblo! podría con más títulos otorgarse graciosamente la Presidencia de la República?

Indiscutiblemente que á uno de los dos fundadores de los bandos populares, ó á Saborío ó á Conejo.

Tiene aquel la ventaja de ser más avezado á las luchas políticas y poseer un ojo casi profético en achaques de hacer República.—Recordarán á este propósito nuestros lectores que estando don Adán en París, casado por la octava vez en su temporada de verano, oyó una voz que le dijo: «Ve á Costa Rica chico, y regénala y vuelve, si es esa la voluntad de tus conciudadanos.»—Según todas las señas no va á tener París el gusto de experimentar otros tantos casamientos de don Adán, pues ya es imposible que la popularidad ceje y permita á este padre de la República verdadera, irse sin que ponga la primera piedra....

Además, persona que con sólo un artículo de periódico tuvo bastante para que el país como un solo hombre obedeciera la indicación de su varita mágica, y se agolpara al rededor de don Bernardo Soto, como si se tratara más bien de un concurso de acreedores, debe tener algo de providencial y de divino.—No hay que negarlo, por lo demás, pues basta ver esa seguridad imparable con que él ordena á la Nación, y esa pasiva amabilidad con que Costa Rica acata sus disposiciones, para convencerse de que algo tiene el agua cuando la bendicen.—En esta opinión abandonau al candidato y á don Rafael.

Decimos, pues, que el país está en presencia de una de las evoluciones más importantes y trascendentales; y que al abrirse los portones por donde ha de entrar el Licenciado don, Adán Sa-

borío, tan superior á su testafarro ó seudónimo don Bernardo, en los campos verdes de su gloria, sin disputa, va á descender un coro de ángeles y serafines cantando ¡santo, santo, santo!

Mientras sucede tal cosa es bueno que el candidato se aceite las ruedas y andando.

MAGIJO.

## Por qué el Guanacaste no es sotista

Rodeado en nubes de colores mil y de sin par emanaciones de incienso, envuelto por sus partidarios don Bernardo Soto, se nos ha preguntado por qué el Guanacaste no es sotista.

Por toda respuesta hemos encogido los hombros, ya que si nos preguntan dos que persuadir á los que ante la evidencia cierran los ojos, es cosa desagradable.

Sin embargo, allí van estas explicaciones, y conste que lo hacemos porque muchos nos han molestado con el mismo cuento. No somos sotistas, porque el señor Soto tiene casi la mayor parte de sus riquezas en el Guanacaste y, una persona insaciable como él, procurará, por medio de lo que ya tiene y la autoridad que da la primera Magistratura, adquiriendo todo Bagaces y Cañas y quien sabe cuanto más, para después ponernos en el peligro en que estamos desde ahora, pero en menor escala de ver toda esa región en manos de los yanquis.

No somos sotistas, porque don Bernardo es para El Guanacaste una especie de pulpo; saca cuanto puede pero no deja nada, es decir hace lo de los chinos. No somos sotistas porque Soto á pesar de tener tanta riqueza en el Guanacaste, éste no le debe la más pequeña mejora en nada, ni siquiera el cruzamiento de las razas en su mismos ganados.

No somos sotistas, porque don Bernardo cuando fué Presidente de quien menos se acordó fué de El Guanacaste, sin que le abone la atenuante de que era joven, porque ya había sido Ministro de Fernández y para ser Ministro se requieren años ya que un niño, no lo puede ser.

No somos sotistas, porque don Bernardo cuando fué Presidente de quien menos se acordó fué de El Guanacaste, sin que le abone la atenuante de que era joven, porque ya había sido Ministro de Fernández y para ser Ministro se requieren años ya que un niño, no lo puede ser.

No somos sotistas, porque á nosotros no nos llama el dinero si no el interés de la provincia. Porque no le rendimos adoración al oro y mucho menos á los hombres que no tienen capacidades

para gobernar, y don Bernardo no tiene las cabezas que en otro tiempo lo sacaron bien y si, la que en otro tiempo le hizo un grave mal á la juventud suprimiendo la Universidad de Santo Tomás, reduciendo los horizontes de la juventud pobre, á la abogacía, única carrera que quedó.

No somos sotistas, porque ¿quién no conoce los incidentes de que esté plagada la administración Soto? ¿Quién no sabe la injusta expulsión del Obispo, lo de la Municipalidad de Cartago, lo de Proaño etc., etc.

En fin, los *por qué* llegarían á lo infinito, y para no aburrir diremos que porque no conviene á la provincia ni lo queremos como Presidente—porque no servirá.—

No somos sotistas, porque si hoy cobra, ó la usansa de la Edad Media, derecho de pasaje á los ganados procedentes de otros lugares que van á pasar por sus haciendas, cómo no irá ser cuando se siente la cural Presidencial! En el Guanacaste no se usa pagar por eso—así es que no queremos pagarle dándole el voto.

ARISTIDES.

## De Santa Cruz

(GUANACASTE)

SR. EDITOR DE EL COMBATE

San José.

Mucho se han empeñado los propagandistas de otros bandos en hacernos cruda guerra con el fin de desbaratar la «Unión Guanacasteca», que cada día está más fuerte y no como se la figuraron ellos, una bomba de jabón que con facilidad la desharían. ¡Buen chasquito! No han venido esos valientes más que ha meter ruido, á tocar bombo y platillos y á distraer sus tristezas con el líquido que les proporciona alegría, *por lo que se ven obligados* a luchar contra la ley de los colores.

Pero á inaguantables, ningunos llevan mejor este título que los señores fernandistas que exporta don Máximo para que le levanten altares de adoración. Para nuestra....

El día de *Corpus*, en la mañana, unos veinticinco máximos se reunieron para dar un paseo en honor de su candidato, y fué tal el entusiasmo y la inspiración de los manifestantes, que después se retiraron diciendo que ellos eran doscientos (tal vez contando pies y manos).

Los cletistas se prepararon, como á las dos de la tarde del mismo día, para efectuar una reunión en su club y como iba á ser improvisada se dispuso que algunas personas importantes del partido en esta localidad, en unión de los copartidarios que se hallaban cerca, fueran en formación y completo orden á invitar á los vecinos. Los fernandistas creyeron que se trataba de una ovación y temerosos de que resultara, como era natural, mejor que la de ellos, se desplegaron en guerrilla para impedir, por cuantos medios pudieran, que tuviera lugar. Al efecto, capitaneados por uno de los Coto y un Inés Caravaca, empezaron á fomentar desorden y á hacer demostraciones hostiles, por lo que la policía de seguridad se vió en la necesidad de retirarlos, con un poco de dificultad por la resistencia que oponían. Sus sospechas no carecieron de fundamento, pues de una invitación resultó realmente una ovación que apenas si cabía en el club, donde los señores don Cleto Bonilla y don Daniel Ureña hablaron con entusiasmo de las bondades de nuestra causa y de las hermosas tendencias del Partido Nacional,

hoy por hoy, magníficamente representado por el ilustre Licenciado don Cleto González Víquez.

Procedentes de Nicoya vinieron el domingo próximo pasado los maestros de escuela, señorita Caridad Jiménez y don Félix Alvarado, en unión de la apreciable señora de don Ramón Tenorio y su estimada sobrina Pilar. Los maestros de Santa Cruz, que son jóvenes del interior, y el señor visitador Cartín, queriendo festejar la presencia de sus distinguidos colegas improvisaron un bailecito que tuvo verificativo en casa de doña Simona Gutiérrez. En dicha fiesta vimos á las señoritas Matilde Hernández, Sofía Acuña, Ursulina Zúñiga y otras cuyos nombres no recordamos. También, acompañando á los maestros, se hallaban los señores Secretario del Juzgado don Reynaldo Jiménez y don Rubén Coto.

Que hubo animación y derroche de alegría, lo prueba el hecho de que la señorita Sofía derramó toda la sal que ella se tiene bailando el *pavo*; los brindis menudearon y las expresiones de galantería que acostumbra los finos caballeros del Magisterio. En fin no faltó una envidiosa hija de Eva de las que curioseaban en la ventana, que exclamara: ¡Ah, yo ahí bailando la *cajeta de leche!*

¡Olé por las hijas de este suelo!—exclamamos nosotros contagiados de aquel entusiasmo que allí reinaba. Eso se llama divertirse de veras y con gana....

Ya está restablecido de su corta enfermedad el joven don Salustio Quirós que tuvo la mala suerte de llegar enfermo y no abandonar hasta hoy la cama. Los cuidados y atenciones de la muy estimable señora doña Blasita de Ramírez influyeron en mucho para que el señor Quirós mejorara tan pronto.

Don Daniel Ureña marcha con dirección á Nicoya y va altamente agradecido de la generosidad de la familia de don Telésforo Ramírez. Que sea provechosa para el Partido Nacional su misión y que tenga próspero viaje.

Soy del Sr. Editor afmo. s. s.

O. GUARDIA MUZ

Santa Cruz, 29 de junio de 1905.

## UNA NUEVA CALUMNIA

Una prueba más, una prueba palmaria, de que los adversarios del Partido Nacional no tienen nada cierto que echarle en cara al Licenciado don Cleto González Víquez y, por carencia absoluta de cargos verdaderos, apelan á la falsedad y á la mentira, es la nueva invención publicada últimamente en *El Heraldo*.

Allí asegura un anonimista que firma *Prometeo*,—haciendo gala de saber lo que no sabe,—que los contratos para el arreglo de la deuda exterior, que han sido llamados abominables por diputados de la talla de don Ricardo Jiménez.... *gozan de todas las simpatías de don Cleto*, quien no sólo no las oculta, sino que las recomienda á sus amigos del Congreso.

Eso es falso de toda falsedad.

El órgano oficial del Partido Nacional ha declarado que consultado, por el Gobierno, acerca del con-

trato á que se alude el Licenciado González Víquez, este distinguido hombre público rechazó aquellas cláusulas duras y aquellas condiciones onerosas y denigrantes que todo costarricense rechazaría.

La pasión malsana, el odio político cegado por una furia impotente, pueden ir muy lejos en su empeño de oscurecer la verdad y de negar el mérito indisputable que todos los costarricenses de buena fe reconocen al Licenciado González Víquez. Pero no ha de pasar sin protesta enérgica de parte de los hombres honrados, la osadía inenunciable con que se atribuye al candidato del Partido Nacional una falta de patriotismo que está muy distante de su carácter independiente, de su elevado y recto criterio, y de su filial amor á Costa Rica, cien veces probado con hechos, no con simples palabras de relumbrón.

Demuestra muy claramente la falsedad de lo que *El Heraldo* publica, la circunstancia de que el citado contrato celebrado con *Speyer & Cia*, ha sido improbadado, por su forma inaceptable para Costa Rica, y porque está lejos de ser lo que el Gobierno quería y solicitaba. Concedores de ese contrato, los señores diputados, lo mismo que el Gobierno y que el Licenciado González Víquez, han estado de acuerdo en rechazarlo. Así queda de manifiesto la calumnia propalada por el anonimista de *El Heraldo* y la ligereza con que ese diario sotista ha procedido acogiendo en sus columnas mentiras que ni él mismo puede creer. Calumnia es la imputación falsa, hecha para menoscabar la reputación ó el honor de una persona. Luego el *Prometeo* de *El Heraldo* ha calumniado al Licenciado González Víquez imputándole falsamente simpatías para un contrato que rechazó, y recomendaciones que no hizo á favor de ese contrato.

Ya se sabe muy bien que la calumnia es arma despreciable y ruin; pue todos la rechazan con horror; y de ella no se sirven las personas dignas y honorables, los defensores de buenas causas, los amigos del pueblo.

Con esta van, no sabemos cuántas mentiras inventadas contra la reputación intachable del candidato del Partido Nacional. Fíjese el pueblo honrado, que desprecia la mentira y la calumnia, cómo los enemigos del Licenciado González Víquez, puesto que recurren á esos extremos reprobados, no tienen nada cierto, ni un solo cargo verdadero que enrostrarle.

Eso equivale á reconocer, á confesar claramente, que el candidato del Partido Nacional, no sólo tiene á su favor el mérito propio, que nadie le disputa, sino que ni siquiera se ha encontrado motivo para manchar en lo mínimo su vida pública y privada, que con tanto encarnizamiento se discute. Eso demuestra, sin la menor duda, que el Licenciado González Víquez, estudiado libremente por la opinión pública, pasado por el crisol de la prueba, que otros no resisten, es el que más conviene á los pueblos para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

## ¡Pobres cletos!

Así como los grandes hombres son temidos, los unos por su ingenio y los otros por su agigantado cuerpo; así también los grandes partidos son temidos. Y para poder contrarrestar su

poderosa fuerza que va abarcando de día en día, se unen los pequeños y le colman de insultos, de calumnias y de improperios, pero se deshacen al salir de las bocas de los débiles y encontrarse con la poderosa verdad, la demostración de las razones que es lo verdadero, grande, lo inatacable y ante lo que se rinden todas las armas innobles. Entonces como única frase de consuelo que hacen salir con toda la fuerza de sus pulmones que publican en todos sus órganos oficiales y hojas sueltas es: Pobres, van en retirada. Ya mueren. Y muy quedo sin que lo oigan ellos mismos dicen: Son temibles unámonos, veamos la manera de debilitarlos, se engrandecen mucho y.....nos aplasta. Esto es lo que sucede con el Partido Nacional, á cada momento se oyen y se ven en hojas sueltas. ¡Pobres cletos.....! ó Los cletos en retirada.....pero en esa misma hoja demuestran al esgrimir sus armas de costumbre el temor que le tienen con el ataque á toda fuerza del pequeño al grande. En el encabezamiento se ve la lástima que le tienen al que atacan, pero lo atacan y con furor ¿por qué? porque le temen. Al pequeño no se le teme ni se le ataca, se le deja ladrar como perrillo faldero, y se sigue adelante sin hacer caso de él, cuando más; se hace lo mismo que con el animalucho que hemos dicho antes, se le espanta cuando estorba, y se le olvida. Ahora cuando en lugar de un perrillo faldero se encuentran con un león que es fuerte y grande; se le ataca sin hacerle frente, se acumulan fuerzas para contrarrestar la del león y juntas exclaman contra todos, no hay león posible. Pero no es león á quien le temen y antes quienes esas pequeñas fuerzas unidas van tomando fuerza de día en día, llevando en sus manos en lugar de uñas, otra pega fuerte y macisa que en lugar de herir atrae como que es tan claro, como la luz de día, tan noble como la verdad y tan santa como es la causa del Partido Nacional; qué papel desempeñan los que juntado sus fuerzas pretenden derribarlo?

La del cazador que después de haber gastado sus balas contra una fiera quien le teme, pretende luego matarla con el humo y estallido de su pólvora cuando ya la fiera no se amedrenta con el sonido de la detonación ni la hediondez del humo de la pólvora por haberse acostumbrado á ella. Según esto, podremos temer á los que valientemente unidos nos atacan? Ni por un momento á nosotros nos temen pero no tememos. Nosotros no soñamos con el triunfo. Oigamos esas terribles detonaciones de la ira, del temor y de la envidia y hagamos lo mismo que con el perrillo faldero y sigamos por nuestro camino que ya llegaremos á su fin.

JUAN DE LA CRUZ

## De Cartago

INFORMACIÓN POLÍTICA

Los sotistas se quejan de imposición. Van á un pueblo en cuyo suelo no ha germinado el sotismo, los ciudadanos los rechazan, el pueblo desdanzoso les vuelve la espalda, helos aquí entonces gritando: ¡imposición! ¡imposición!

Van á Tobosi, por ej., los cletistas habían madrugado para obtener el permiso correspondiente, hacen su club los primeros, el pueblo los oye. los sigue, se empapa en sus redentoras doctrinas. Siguen, por turno, los gutierrezistas, el pueblo les vuelve la espalda, no los oye, les arroja un ¡mentís! soberano con soberano desdén. Pasa así el día, y no queda tiempo para los sotistas, porque simultáneamente no pueden hacer sus clubs, pues por falta de auditorio tienen que ir por turnos: entonces se vienen á la ciudad chillando ¡imposición! ¡imposición! Van al Tejar y les sucede lo mismo. El pueblo se agrupa al rede-

dor de los que llevan el botoncito blanco y los recibe entre aplausos, vivas y marchas patrióticas de la filarmonía tejareña, ábrese el club, hablan los oradores, los ciudadanos que no han firmado piden el libro y estampan su nombre, protestan algunos sotistas, el Presidente de la directiva gutierrista llega á adherirse al Partido Nacional. En eso llegan los sotistas á interrumpir con gritos y vivas. La autoridad se acerca á ellos para aconsejarles se retiren á la distancia que marca la ley. Lo hacen de mala gana. Empieza el Dr. Peralta á perorar entre la misma comisión sotista para ver si el pueblo se acerca y, ¡oh decepción!, ni uno por curiosidad les oye porque los concepcioneros son netamente cletistas. Entonces montan furibundos ginetes en sus briosos corceles, y viéñense á la ciudad atronando los aires con su cantinela ¡Imposición! ¡imposición! Sí, hay imposición, pero es la imposición de la verdad y la justicia; es la imposición del pueblo soberano: es éste el que se impone y con puño de hierro y señal imperativa, ¡quítate de aquí! les dice á los sotistas, fernandistas y chequelistas. Les aconsejamos á los sotistas que dejen su capricho de querer meter al Tejar. Este es nuestro Puerto Arturo, pero en poder de nipones. Les hemos oído decir á los tejareños que si ustedes vuelven van á darles una lección.

No hay, pues, imposición de la autoridad para el pueblo, sino del pueblo para las malas causas. El pueblo cartaginés no se deja imponer, se impone, sí, á los farsantes é hipócritas y á los tiranuelos como lo probó ya en 1901. Y ese pueblo que no se deja imponer y que lo ha demostrado con hechos, es hoy cletista y nacionalista como en 1901. Ese pueblo cletista es el mismo que luchó y sufrió por derrocar las tiranías é imposiciones: tiene ese prebulo una historia límpida y hoy no aceptaría, nó, nunca, la imposición á su favor, porque mancharía las brillantes páginas de su historia cívica y política. Y advertid que ese pueblo tiene también á su cabeza el varón ilustre y honorable don Nicolás Jiménez Oreamuno.

Es el Gobernador de la provincia. El piloto immaculado; el prototipo del honor. La acrisolada honradez de los Jiménez les da derechos para ser cletistas pero no para imponerse. Del recinto de la Goberdación no ha salido ni una sola orden de imposición. Los gobernantes honrados no se imponen y los Jiménez son de la talla de don Ascensión Esquivel.

Hemos visto en *El Derecho* una crónica de la ovación fernandista. En ella se dice que «llegó también la hidalga Cartago, la Cartago republicana», etc. Alucinado estás, señor cronista. La hidalga, la republicana, la noble, la leal, la altiva Cartago y la Cartago digna es cletista, absolutamente cletista. Los bullangueros de algunos distritos no son Cartago la altiva. Ya lo veréis en las elecciones.

EL MIKADO

30 de junio de 1905.

## GACETILLAS

### Rumor

Corre, con todos los caracteres de la certeza, el rumor de que el señor Licenciado don Pedro Pérez Zeledón ha presentado ante la Directiva General del Partido Fernandista su renuncia irrevocable del puesto de Presidente Honorario de dicha Directiva; y que á la vez ha retirado su adhesión política al Partido, quedando en buenos términos de amistad personal con el señor don Máximo Fernández. Se dice también que ambas renunciaciones van insertas en una brillante exposición de motivos en la

cual el señor Pérez Zeledón puntualiza, con su característica franqueza, los motivos de su actitud en las presentes circunstancias. Esperamos de parte de *El Derecho* la confirmación oficial de ese rumor y á ser cierto en todas sus partes enviamos desde luego nuestros calurosos parabienes al señor Licenciado Pérez Zeledón por ese acto revelador de patriotismo y de cordura. En el público se hacen muchos comentarios respecto al asunto, todos favorables al distinguido juriconsulto señor Pérez Zeledón.

No cabe duda: el grupito de don Máximo pierde su primer cabeza, la única que se contaba entre sus filas; y nos ofrece una nueva prueba de su profundo descrédito. Ese grupito es un cadáver, y lo que es peor, un cadáver en descomposición!

### De Duelo

Nuestros amigos y copartidarios, don Carlos y don Francisco Guardia, han tenido la desgracia de perder el primero su queridísima esposa, madre del segundo.

Fué doña Juanita una matrona modelo y por lo tanto ha causado hondo pesar en la sociedad de Alajuela, la desaparición de tan respetable señora. *El Combate* acompaña en su justo dolor á nuestros queridos copartidarios y pide á Dios resignación para sus familias.

### Se dará una gratificación

Al que presente en esta oficina una capa en perfecto buen estado que se perdió en el trayecto del Club Nacional de San Vicente á la caballeriza del mismo partido, camino por Guadalupe.

### Aclaración

Los infrascritos, vecinos de la ciudad de Grecia, hacemos constar: que se nos ha hecho aparecer sin nuestro consentimiento en la lista de fernandistas de este lugar que han publicado en el anexo á *El Derecho* Número 1067. Es una falsedad y nosotros indignados, protestamos enérgicamente de semejante abuso.

Rafael Espinosa

Juan Espinosa

Cipriano Espinosa

José Espinosa H.

### De Correos

Constantemente recibimos quejas de la mala distribución de *El Combate* en algunas localidades. Ayer, por ejemplo, las recibimos del vecino pueblo de Escasú y de Santo Domingo de San Mateo.

Muy atentamente suplicamos al Señor Director General de Correos tome nota de la presente indicación.

### Muchas Gracias

La juventud nacionalista agradece sinceramente la brillante aceptación que ha tenido *El Combate* en todas partes de la República.

Ello prueba que nuestra labor es apreciada y que el país se interesa por conocer la historia de los hombres públicos que hoy están sobre el tapete de las discusiones políticas.

Muchas gracias!

### Erratas

Por haber salido errado reproducimos lo siguiente del artículo *A Fondo* del número anterior:

«Quienes piensan en un Bernardo Soto, han olvidado muy pronto los actos arbitrarios y despóticos de la pasada administración. Es un presidente peligroso para los hombres públicos que ven que la imposición al pensamiento y á la conciencia, el despotismo y la tiranía, son hechos que el pueblo premia llevando nuevamente á los hombres al Poder.»

# ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

## Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

## EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satén, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

## La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á  
«La Copa Blanca», calle de Los Estanques

## Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

# BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

## Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

# ABONO SUPERIOR

## Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

## Miguel Macaya y Compañía

### ❖ RIVERA Y CO. ❖

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chalets de burato siempre hay gran surtido á precios de competir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

# A. Leiva & Cía

## Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

# Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

## MACAYA Y COMP.ª

Esquina diagonal á Robert Hermanos  
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

# Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.ª Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

*Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país  
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquején  
Albardas de campo y sus respectivos aperos  
Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados*

\* \* Materiales europeos importados directamente \* \*

La Famosa

# BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

# SCHLITZ

La cerveza que ha hecho  
—A—  
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

# COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

# Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

# Gran Fábrica de Muebles

DE

## JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras